

VILLEGAS LOPEZ

BERGMAN

dios, «Ariane», la muchacha rusa, uno de sus grandes personajes, en la escena y después en la pantalla... En el teatro conoce al director cinematográfico Paul Gainer, con el que se casa, convirtiendo una permanente colaboración de actriz y director, que llenará su obra cinematográfica.

Czinner es uno de los realizadores mejores y más representativos del «Kammerspielkunst», escuela cinematográfica creada por Lupus-Bick, a semejanza del teatro de cámara o de «observatorio» para pocos espectadores. (V. *Anuario*). El detalle minucioso, el ademán y gesto evocantes e ininterpretables; el mantenimiento y prolongar los momentos insigntantes de la acción hasta la lentitud; los largos silencios expresivos, matizados, manejados en profundidad; el predominio completo de lo psicológico sobre la acción exterior... son los caracteres típicos de esta escuela y estilo. Ilaman también el cine psicológico alemán. Viene a representar una oposición al expresionismo, con una cumbre en los años 1921 al 26. Exuela clásica y apertura verdadera y fundamental — como ninguna otra — por todas partes en el cine más moderno, que afirma por primera vez las variaciones y re-creaciones naturales, al cine de cuarenta años y varias generaciones de cinematógrafistas.

Elizabeth Bergner es la actriz máxima y por excelencia de aquél cine psicológico germano y luego mundial. Es la actriz del gusto transparente, que dejaba ver un espíritu y una vida increíblemente compleja y siempre lejana. Sus figuras se mueven en un mundo silencioso, ajeno a todas las cosas y hechas que la hacen visible y tangible; siempre hay algo más allí, a lo que no se puede llamar, donde realmente siente lo esencial y habitan aquellas seres. La videnciada, realista, solo es la máscara de lo que esos seres guardan en si y en su vida. Esto es el interés último de esos films y esos personajes siempre subterráneos y contradictorios. Estos personajes de fondo no han tenido interpretación completa y superior a Elizabeth Bergner. De ella ha partido el tipo de la mujercita, de tan largo historial en el cine francés, sobre todo desde Simone Simon a Brigitte Bardot. Ella es el antecedente más directo de ese género de actriz —extraordinario y complejo— cuyo mejor modelo es hoy María Shell. Y de ese juego escénico —realista, preciosa, suave por tonomasis, obligado hoy en todo actor bajo los nuevos realizadores, que consideran la cámara como verdadero instrumento de trabajo—. Su mejor film es, sin duda, «Ariane» murciana rusa, de Rudolf Foster, según la novela de Claude Arnet, siempre bajo la dirección de Czinner, en Alemania, en 1931. A la llegada de Hitler al poder, es afectada por las leyes antisemitas, y migra a Inglaterra, como todos otros grandes cinematógrafistas alemanes. Luego lleva dentro el espíritu de uno de esos vagabundos, emprendedores, Berlingue es un muchacho inadaptado, desorientado, inmigrante, soñador, indeleble, irresoluto, tímido, cansancio de las pequeñas y bellas cosas de la vida; párrese luego en la vida italiana del sonoro, hasta distinto

baja en Estados Unidos y vuelve a Inglaterra, donde hace habitualmente teatro. De esta época desaparece «Catalina de Rusia», que le da mayor renombre, aunque no es su mejor film: «Malos o «Lobos de cuestión» y «Vida robada», donde el falso alarde de los dos países de hermanas gemelas, que sustituye una a otra en el amor de un hombre, es un verdadero mundo de sutilzas. Hecho siete años después, por Kurt Bernhardt, en Estados Unidos, es un fracaso, a pesar de estar interpretado por esa otra actriz magnífica, que es Bette Davis; lo que prueba la mestiza de Czinner.

Su nombre y su labor, como la de Paul Czinner, no ha alcanzado la fama riñosa y brillante, característica de las grandes estrellas. Su horizonte tiene un carácter retorcido, casi secreto en muchos film, pero número de Elizabeth Bergner ha de quedar como una de las grandes actrices de la pantalla, que ha contribuido positivamente a la Perfección y evolución del arte interpretativo del cine.

PRINCIPALES PELÍCULAS

«El eraneglista» (Der Evangelist), 1923; «El violinista de Florencia» (Der Geiger von Florenz), 1925; «La historia de los trece o la danza de Langesa» (Liebe), 1926; «Dña. Juana», «Konigin Luise», 1927; «La seductora Elisa» (Frauen Elise), 1929; «Ariane, la muchacha rusa» (Ariane), 1931; «Melo» (Der Traumende Mund), 1932, todas en Alemania; «Ariane» (nueva versión), «Catalina de Rusia» (Katherine the Great), 1934; «Así así queridos» (Escape me never), 1935; «Como gestas» (As you Like It), 1936-37; «Abelos o «Labores de cuestión» (Dreaming Lips) (nueva versión), 1937; «Vida robada» (Stolen Life), 1939, todas en Gran Bretaña; «Paris llama» (Paris Calling), 1941, en Estados Unidos.

BERLANGA.
Luis García

DIRECTOR, argumentista. Nació el 12 de junio de 1912 en Valencia, España. Hijo de un importante terrateniente de la región valenciana, con varios hijos más, lleva en su mitad y juventud la vida propia de la gran burguesía española de provincias. Estudió en Valencia en un colegio de jesuítas, primero; después, en centros de enseñanza particulares en Suiza y en Valencia. Para el muchacho de quince años, la guerra son las grandes vacaciones. En aquel país funinioso, exuberante, mediterráneo, de gentes aceradas, emprendedoras, Berlanga es un muchacho adaptado, desorientado, inmigrante, soñador, indeleble, irresoluto, tímido, cansancio de las pequeñas y bellas cosas de la vida; párrese luego en la vida italiana del sonoro, hasta distinto



Ingrid Bergman

Bajo su dirección interpreta «Internazion», en versión original sueca, que es su película decisiva. Obtiene un gran éxito en Suecia, se proyecta en Noruega, Mónaco, Y. Catherine Brown, representante del productor David O. Selznick, le hace ver que aquella actriz desaconsejada para ser la sucesora de Greta Garbo. Aquel lecribe ofreciéndole un contrato. Por siete años pierde la joven actriz su asiento y se muda a salir de su país, donde ha obtenido sus primeros triunfos. Y la retiene también la producción a Estocolmo y la marido. Catherine Brown llega a Hollywood y la convence para interpretar un solo film en Hollywood, con opción para otros, si en aquél tiene éxito. En 1939 llega a Norteamérica Y filma, bajo la dirección de Gregory Ratoff, «Internazion». Una historia de amor, uno de los más bellos films que existen, y que constituye un éxito enorme en el mundo entero. Bergman ha vuelto a Suecia; Selznick quiere hacer valer los derechos de su opción; la actriz duda aún. Pero en septiembre estalla la guerra, y su marido decide que salga de su país, anunciando por todos partes. La lleva, con su hija, a través de Europa, hasta Génova, donde alcanza el año Nuevo de 1940. El marido vuelve a Suecia e Ingrid Bergman continua su gran carrera de actriz.

53

Durante bastante tiempo, Selznick no la utiliza; la Bergman hace en teatro «Lillian de Molnar, Para llover sus forzados ojos, Selznick, al fin, la presta a otras empresas, y en ella hace los films que la sitúan como una de las más grandes, famosas, cotizadas actrices del cine: «Alma en la sombra», «El hombre y la bestia» y «Casablanca» son los tres grandes pasos hacia su consagración definitiva. Las películas que interpreta a continuación, a partir de 1943, son una serie de éxitos para la actriz, aunque no siempre encuentran los papeles dignos de su talento, aunque algunas sean fracasos para la productora, como «Arco de Triunfo» o «Juana de Areos». Obviamente los Oscar de la Academia de Artes y Ciencias Cinematográficas de Hollywood, por «Los que agonizan», en 1945, y para «Anastasia», en 1956, lo que significa una estatua, ya que no un valor absoluto; Chaplin no lo obtuvo nunca.

En 1946-47 marca una fecha cumbre en la historia teatral de los Estados Unidos con su interpretación de «Juana de Lorena», de Maxwell Anderson, y obtiene varios premios y distinciones importantes. Juana de Arco es su personaje favorito desde niña.

En el apogeo de su fama y labor artística tiene lugar un cambio decisivo en su vida y en su arte, en medio de uno de los escándalos más notables del mundo cinematográfico. Su marido se ha instalado en Hollywood, y ella, en su profesión de médico, carrera que asume en Estados Unidos, con la de representante de una estrella. Esta última actividad actúa por incitar en la vida íntima del matrimonio, hasta distinta

ambiente familiar, pero con una enorme sensación de soledad. Era triste, existentemente alterada en su vida, lo que ocasionaba las horas de persecución de los demás niños, haciéndola retraída y solitaria. Siempre tuvo gran aficion al teatro, y uno de sus grandes regocijos es la primera vez que su padre la llevó a ver una obra teatral del dramaturgo Halmo Bergman; ella supone que en aquél momento nació su decisión de ser actriz. Poco después muere su padre y la niña fue vivir a casa de su tío, con cinco hijos, que la hacían sufrir con sus cruelezas infantiles. El viejo tío era un fanático que creía el teatro una invención del diablo, y se opuso tenazmente a las aspiraciones de la muchacha. Su alta estatura, conspiradora también, oras su vozación. Terminados sus estudios, se presentó al concurso de ingreso en la Real Escuela de Arte Dramático del Estado, con gran éxito, que continuó a lo largo de su aprendizaje. En esta época conoció a Peter Lindstrom, un dentista de renombre, cosa el que se casaría al ser mayor de edad.

Los productores y directores suelen luchar

siempre en las Escuelas de Arte Dramático a los futuros actores, y la Bergman recibió muchas proposiciones cinematográficas antes de acabar sus estudios. Ingresó fácilmente en el cine en 1934 con un papel secundario, al lado del maestro galán austriaco de la época, Gusti Klemant, en su segunda película hace ya de protagonista y su carrera cinematográfica marcha sin interrupción. Se casa en 1937 y tiene una hija, Pia, en 1938. Trabaja, sobre todo, bajo la dirección de Gustaf Molander, el veterano realizador, superviviente del cine mudo sueco, y el más importante del sonoro en aquellos años.

BERGMAN

VILLEGAS LOPEZ

poco tiempo después se falla el divorcio con su primera mujer, en los Estados Unidos. Los films realizados hasta la dirección de Bor-

mas allá de todo hecho concreto, de toda figura determinada, como el trazo común y mejor de la condición humana.

«Munkbrævvren», «Brannbægar», «Swedenfællmæss», «Nocche de primavera» (Vulborett-massonato), 1935; «Afsløret el solo» (Vul solist-solo), «Infernecion», 1937; «En kyrkans ansiktsmasker», «ebolera», «Solo una noche». En entomauta, «Noche de Júpito» (Junnimatti), «Volverse a vivir» (Med livet som innata), 1938; en Suedia: «El pacto de los cuatro» (Die vier Gesellen), 1938, en Alemania: «Solo una noche» (En coda natta), en Suecia, 1938; «Antecedentes», una historia de amor (Infermiera), a Love Story, 1939; «Los cuatro hijos de Adán» (Adam Had Four Sons), «Alma en la sombra» (Rage in Heaven), «El hombre y la bestia» (Dr. Jekyll and Mr. Hyde), 1941; «Casabiancas blancas» (Casabiancas), 1942; «Por quién del bian las compansas» (For Whom the Bell...)

Tells), 1913; «*El rey de la selva*» o «*El rey que agotó su reinado*» (Gainsborth), 1914; «*La exorcista*» (Sartoris Trunk), clara evocación de Santa María (*The bells of St. Mary's*). «*Reconstrucción*» o «*Cuentame tu vida*» (Spiegelbound), 1915; «*Ex-ordenantes*» o «*Túyo es mi corazón*» (Nordhoff), 1916; «*Arco de triunfo*» (Arch of Triumph), 1917; «*Jeanne de Arcos*» (Jean of Arc), 1918; todas en Estados Unidos; «*Afornments*» o «*Baldo Caprirotino*» (Unter Caprotini), 1919, en Inglaterra; «*Sistrobóis*» (Sistrobóis), 1920; «*Europa*» 1921, (Europa 51), 1922; «*Nonotras las mujeres*» (Slum donne), 1923; «*Te queré siempre*» (Voglio un'Italia), 1923-51; «*Juanas de Arco en la hoguera*» (Giornate d'Arco al rogo), 1924, todas en Italia; «*Almedio*» (Die Angrif), 1924, en Alemania; «*Ellos y los hombres*» (Elena et les hommes), 1925-56, en Francia; «*Katiuska*» (Anastasia), 1926, en Estados Unidos; 1926; «*Indiasetas*» (India-sette), en Inglaterra; «*El albergue de la sexualidad felicitada*» (The Inn of the Sixth Happiness), 1927, en Norteamérica; 1928; «*No me digas adiós*» (Almeida Brábaro), 1931.



Elizabeth Bergner y Rudolf Foster en «Ariana», de Paul Céline

**BERGNER,
Elizabeth**

sus sentimientos más íntimos. La opinión pública se moviliza con sus asociaciones y grupos de presión. La prensa sensacionalista da las noticias con enormes titulares, como si se tratara de un peligro internacional; la suerte es la misma: dure y serio(a) contra su compatriota.

Desde los tiempos de Roosevelt, Churchill o del divorcio Chaplin-Lila Grey no se habían comentado un acto de agresión multitudinaria semejante, pero ahora con la amplitud y la fuerza arrasadora de los modernos procedimientos de la publicidad sensacionalista. Se levantan voces indignadas contra aquel linchamiento moral. Por la radio montañera, Walter Winchell interpreta al público: «Lo único que hay más brutal que un piquete apuntando sus rifles contra un hombre, es el mundo apuntando con el dedo a una mujer». «El Diario», órgano oficial del partido cristiano-demócrata del Gobierno De Gasperi, critica el espectáculo de agresión de cunibales. A la vez, se industriabiliza la moral y el escándalo. La productora envía mensajeros con instrucciones para cumplir con las aspiraciones —hoteles separados, nada de fotos solas, etcétera—; pero, al mismo tiempo, impone el título de «Stromboli», sobre el «Tierra de Diana», porque aquello es «la ópera que garantiza el éxito», por el sitio donde el escándalo amoral tiene lugar. Los exhibidores, indignados por la conducta de la actriz, anuncian que «Stromboli» será boicoteada en sus salones de cine, «a pesar que no sea un gran éxito en sus primeras salas». La Bergman tiene que renunciar su retirada del cine —sin pensar hacerlo— para calmear las iras de la opinión pública. Se casan con poderes en Méjico el 24 de marzo de 1950. En el mismo año tienen dos hijos gemelas, y

Int
arte
to de
tipoo
estuu
neras
elid
And
trabu
de r
actri
el pr
de t
verres
comer
repre
cas a
ella
más
In ac
pirit
toda
seres

Ingrid Bergman es la gran actriz nata, cuyo talento de crear personajes tiene el máximo atractivo y de exponerlos de una manera tan convincente que, al fin y al cabo, parecen haber seguido "viviendo". Pero su belleza es más que una simple apariencia. La exponen de una forma que es, verdaderamente, el centro de gravedad de su juego escénico. Los directores que han trabajado con ella han encontrado en trabajo una creación más fácil que con ninguna otra actriz, porque su gesto de composición parece ser opio, y porque puede actuar fotografada desde los ojos y bajo las luces más difíciles, como si su fotografía fuera una exposición en su facultad de creación. Ingrid Bergman se presenta en una clase de siniestralidad como Fotógrafo, pero es más que esto. Es una actriz clara y simple, evidente aun en los matizadas y complejas y sutiles. Ingrid Bergman es la actriz del alma desmitificada. Y este ofrecer el concepto de un personaje en toda su pureza y su complejidad humana es lo que da a los que creen ese indescriptible sentimiento, que está

PRINCIPALES PELICULAS

ratrices personales —el introspectivo y metódico de ella Y el desprecioso Y bohemio de él— hacen su vida en común incompatible. Bergman realiza giras por Europa con su compatriota neutral, interpretando «Juna» en la hoguera, de Pouj Claudió, y música de Arthur Honegger, de Paul Claudel, y musicales de Arthur Honegger.

reestreno, dirigida por Rosellini en 1954. En 1955 se estrenó su largometraje cinematográfico más conocido, *Elegía y los hombres*, de Jean Renoir, un gran film de sus mejores interpretaciones. Despues, *Anastasia* señala la continuación de su labor en el cine norteamericano con un nuevo gran éxito.

Rosellini está filmando en la India, y sus

Resident, 1948. In ALBEMARLE
she's (EPA, end-of-mate). On Sept.

mexico, una historia de amor (Love Story), 1959; *los cuatro (Adam Had Four Sons)*, 1962; *bra (Rage in Heaven)*, 1965; *Das (Dr. Jekyll and Mr. Hyde)*, 1968; *blanca (Casablanca)*, 1942; *blanc ins campagns*. (For v-

Ingar, «Sweden-
vera» (Välbör-
det sät), En kvintus
ansikts-
flickor. (En enda
dotter till en
vadstaden). «Wolver-
ine», 1935, töd-
sakar, 1936 (Die vier-
und zwanzig, 1936;
«Solo una no-
che», 1938; «Inter-
no» (Interior), 1938;
«Los hijos de Adán»
Alma en la sombra,
hombre y la bestia,
1941; «Castaña»,
1941; «Por Queen do-
blar», 1941.

ACTRIZ. Nació el 22 de agosto de 1900 en Viena, Austria. Estudió arte dramático con Lin Rosen, en Viena, y así inicia una carrera teatral.

ral, de contenidos difíciles. Se trasladó a Berlín, nacida de los actores de habla germana y nórdica. Y allí obtuvo un triunfo definitivo, que la situó como una de las primeras y más grandes actrices del teatro contemporáneo. Sus mejores creaciones son «Anitas». «En Peer Gynt», «La ninfa constante», «Extracto intermedio